
 
 
Verbale assemblea del 29.07.2022   
Ora di inizio 10.00 
Sede: Online-Piattaforma Webex di Cisco 

All'ottava riunione del Comites Istanbul sono presenti 11 dei membri effettivi. È assente  
giustificato il sig. Raffaele Behar. Sono  inoltre presenti entrambe le consoli: la Console 
Generale sig.ra Elena Clemente e la Console sig.ra Irene Pastorino.  È presente inoltre il 
membro supplente sig.ra Giusy Alfano e in vece del Presidente Onorario sig. Kaslowski, la  
sig.ra Giulia  Baratelli. 
 
ORDINE DEL GIORNO 
 
1. Apertura della seduta:  
 
2. Approvazione del verbale della seduta convocata in data 13/06/2022; 
 
3. Report Mensile (5 minuti a gruppo)  
 
Report capigruppo (progetti in corso di esecuzione, programmazione a breve e lungo 
termine, proposte) 
 

1. Cultura: Alain Danon  
2. Comunicazione e media: Martina Pavone  
3. Scuola ed educazione: Valentina Elmetti  
4. Business e formazione: Andrea Leo 
5. Redazione: Roberta Bruno 
6. Solidarietà: Giovanna Delaini Manzini  

  
4. Aggiornamenti generali dall’ esecutivo: (10 minuti)  

1. Indicazioni e discussione sulla convenzione con il Circolo Roma; 
2. Approvazione regolamento interno; 
3. Nota sull’ invio del bilancio;  
4. Discussione sul bando per fondi straordinari COMITES; 
5. Aggiornamento sulle spese;  
6. Richiesta ai membri di far sottoscrivere il questionario ai soggetti terzi, per il rilascio 

della tessera.  
 
5. Questioni aperte:  



 
1. Questione richiesta carta d’identità elettronica;  
2. Cartelloni per comunicazione Comites all’interno del Consolato;  
3. Richiesta regolamentazione SPID (NUOVA); 
4. Incentivi Psicologo  (NUOVA); 
5. Biglietti da visita dei membri; 

 
In apertura della seduta, prende la parola la neo insediata Console  Generale  sig.ra Elena 
Clemente, la quale ringrazia e informa il Comites che proverà ad essere presente a tutte le 
riunioni, impegnandosi altresí a fare tutto il possibile  per rafforzare i rapporti con gli italiani e 
e le italiane presenti ad Istanbul e per naturalizzare quei soggetti che ancora non hanno 
appreso a pieno la cultura italiana. Esprime inoltre il suo grande interesse verso il Comites 
chiedendoci pieno supporto per la realizzazione  di questa missione.  
 
Prende la  parola  la Presidente sig.ra  Emmy di Gioia ringraziando e sottolineando che la 
Console Generale è al terzo Comites della sua già ricca carriera. Rinnova il benvenuto e 
ringrazia la Console sig.ra  Pastorino per il continuo supporto e il  sig. Tony Mori, anche lui 
sempre presente e di costante supporto al Comites istanbul.   
La presidente sig.ra Emmy di Gioia continua con la lettura dell'Ordine del  giorno odierno, 
decidendo - su richiesta di alcuni - di avviare la seduta dalle attività dell’ esecutivo.  
Si procede con la richiesta di approvazione del regolamento interno del Comites, che la 
presidente sottolinea essere una linea guida e un vademecum per i prossimi 5 anni (inclusa 
la policy sulla scrittura delle email) ma anche  base solida per chi verrá dopo il Comites attuale. 
Il sig. Alain Danon chiede delucidazioni sulla alternanza di attività culturali con l'Istituto Italiano 
di Cultura in modo da non soffrire di future sovrapposizioni. A questo riguardo si chiarisce che 
la  programmazione rappresenta uno strumento di lavoro fondamentale che verrà condivisa  
e discussa in anticipo e nei tempi utili alle stesure dei reciproci bilanci preventivi. La  sig.ra  
Martina Pavone chiede di posticipare l’approvazione del  regolamento interno alla prossima 
assemblea, al fine di poter apportare delle integrazioni costruttive,  pertanto la Presidente -
accogliendo la richiesta- rinvia l’approvazione alla prossima assemblea (Settembre), e chiede 
di ricevere i commenti via email  alla  email  Comites  entro e non oltre il 30 agosto 2022.  
In relazione alla convenzione con  il Circolo Roma, che assurge ad un accordo quadro da 
utilizzare nei confronti dei soggetti terzi con il quale il Comitato interagirá in futuro, la sig.ra  
Roberta Bruno chiede di poterlo sottoporre al vaglio e alla approvazione del consiglio del 
Circolo Roma. 
Riguardo  alla  nota  di bilancio si comunica che  il dott.  Mori ci informerà  entro ottobre sul 
finanziamento in arrivo.  
Con riferimento ai progetti dei singoli gruppi, la presidente chiede ai consiglieri di presentare 
entro e non oltre il 30 agosto, l’agenda dei progetti del periodo che va da settembre 2022 a 
luglio 2023, insieme alle idee di sponsorizzazione, in modo da potere poi fare una valutazione 
tra i fondi in bilancio e la necessitá di sponsorizzazione.  
Per quanto riguarda  la richiesta di  fondi straordinari, la presidente chiede ai Capigruppo, di 
formulare sempre entro il 30 agosto, 2 o 3 progetti  (nome, calendario, partecipanti, obiettivi e 
struttura,  eventuali sponsor  e budget generale) via email alla presidenza Comites. Si 
sottolinea che  a seguito del colloquio con il Consolato questo ha espresso perplessitá nello 
sviluppo di progetti di ordine culturale (es. Leyla Gencer), in quanto i progetti culturali sono 
generalmente di competenza del Consolato e dell’Istituto Italiano di Cultura. Pertanto, tenendo 
a mente questo aspetto, la presidente ha invitato tutti a portare delle proposte, ricordando 



anche che non è obbligatorio procedere con la richiesta di questi fondi, se non si hanno idee 
specifiche. 
 
Aggiornamento spese: il documento verrà aggiornato dall'esecutivo e condiviso  col gruppo.  
La presidente sig.ra Emmy Di Gioia  propone a tutti i 12 consiglieri di far tesserare i nostri 
sottoscrittori e aggiunge che invierà il file di opuscolo informativo e il modulo di iscrizione. Al 
momento si contano 40 tesserati. Si aggiunge inoltre che sarebbe utile collegare a questa 
tessera degli sconti promozionali relativi a sovvenzioni con aziende italiane. Ne è stato 
discusso con l’esecutivo anche relativamente all'assistenza sanitaria che si vorrebbe garantire 
agli iscritti Aire. Si delibera di aggiornarsi a settembre su come sviluppare degli accordi. 
 
Il sig. Fortunato Maresia chiede un update su una possibile collaborazione con l'ospedale 
Ebraico (da incontrare insieme agli altri ospedali). La presidente sig.ra Emmy Di Gioia passa 
la parola all’esecutivo.  
Si inizia a discutere sul parere di congruità sulla società di beneficenza che è previsto dal 
regolamento come specificato dal dott. Mory all'esecutivo. L’esecutivo chiarisce  che il parere 
deve essere neutrale ma non conoscendo il pregresso chiede alla Console Clemente la natura 
del  giudizio. La Console Generale chiarisce che non abbiamo nessun dovere di indagine, ma 
il senso della norma è chiedere al Comites di conoscere meglio la società.  Aggiunge che il 
parere richiesto è meramente consultivo ma comunque il Consolato può decidere di 
disattenderlo. Il parere di congruità non comporta potere di indagine.  
La sig.ra Martina Pavone chiede se relativamente al parere  da preparare non sia  possibile 
creare un minigruppo che si occupi di questa questione dato che questo tipo di lavoro non 
ricade su nessun gruppo. La sig.ra Emmy Di Gioia specifica che sarà una questione valutata 
dall’esecutivo e deliberata insieme all’Assemblea tutta.  
La vicepresidente sig.ra Francesca Rosa introduce la sezione sulle questioni aperte in 
ordine: 

1. Carta d'identità elettronica: La console sig.ra Pastorino comunica che al momento la 
richiesta è in corso di valutazione a livello interministeriale (dialogo tra Ministero 
Esteri). 

2. Richiesta affissione di un cartellone informativo Comites  al consolato: La console 
Generale sig. Clemente esprime parere positivo su possibili flyer da esporre in 
consolato  e si riserva di vedere insieme al personale dove possano essere collocati. 
 

La sig. Francesca Rosa continua sulla questione dell'attivazione dello SPID (argomento simile 
a carta di identità)  e gentilmente chiede al Consolato di informarci una volta avesse 
aggiornamenti.  Per quanto riguarda l'incentivo per lo psicologo per i residenti all'estero, la 
sig.ra Emmy Di Gioia chiede gentilmente alla Console di illustrare  la situazione la quale 
conferma la non applicabilità della convenzione ma apre la questione di una possibile 
valutazione di convenzione con un’associazione di psicologi italiana con servizi in video 
conferenza. Suggerisce sia fatta una indagine di mercato  per verificare se ci fosse un vero 
interesse da parte della comunità. La sig.ra Martina Pavone sottolinea che  nessuno sta 
seguendo queste questioni e la presidente Di Gioia  specifica che l’esecutivo segue questo 
tipo di questioni. La sig.ra  Pavone chiarisce che non è sua intenzione  aggiungere dei gruppi 
ma fa presente che nel regolamento interno non è indicato come compito dell’esecutivo. La 
sig.ra Di Gioia  spiega che tutti i 12 membri possono  fare ricerche a riguardo. La sig.ra Rosa 
specifica non era al corrente di questa situazione quindi prega di informare con maggiore 
chiarezza.  



Si passa ai report dei gruppi. La sig.ra Valentina Elmetti, capogruppo della commissione 
Scuola e Educazione, verbalizza principalmente sulla proposta SLIM 2022 consistente di un 
cocktail di apertura e tre giornate di formazione coinvolgenti tutti i livelli di scuola presenti. La 
commissione ha creato un progetto comprensivo di budget che è già stato inviato ai dirigenti 
del Liceo Italiano IMI e Galileo Galilei e al direttore dell'Istituto Italiano di quali si attende un 
riscontro. Procede il sig. Andrea Leo che chiarisce sul  ciclo di 3 incontri (2 online e 1 in 
presenza) sui temi di  pensioni e contributi  con un avvocato italiano ( D'Alia) e uno  turco 
(Sinan Bey) più un esperto fiscale (Emre Burkcin). Il primo si programma per il  6  o 7 
settembre. Il secondo evento vorrebbe essere un evento legato agli investimenti tra Italia e 
Turchia con la camera di commercio ed industria italiana in Turchia, Invest in Turkey e un 
rappresentante della RSF nella figura della sig.ra Gollin e Izzet Bey. Il terzo evento vuole 
essere un evento di networking mirato a rafforzare la comunità.   
Prende la parola la sig.ra Martina Pavone Capogruppo della commissione comunicazione e 
media. Chiede di ottenere da Vincenzo le iscrizioni e i nominativi iscritti al sito e compilati a 
mano. I  numeri che abbiamo relativamente alle iscrizioni alla newsletter sono 45 (si rende 
necessario un  cross check con quello  cartaceo). Instagram: 290. Twitter: 37. Linkedin: 119 
follower. 
 
Si procede con le principali novità introdotte del gruppo ossia le routine di base dei contenuti 
da riportare   e la creazione dell #comitesinforma 
 
La sig.Pavone illustra la strategia per  una newsletter accattivante ad esempio con gli auguri 
di buone vacanze, mirato a  costruire il rapporto con la cittadinanza. Continuerà il format   
networking in Asia (il comites della porta accanto) in diverse zone della città.  La   
comunicazione interna in relazione ai  processi di gestione delle riunioni ha bisogno di una 
revisione. Un ulteriore obiettivo è il  team building,  da implementare con incontri /attività 
regolari. 
 
La presidente Emmy Di Gioia chiede delucidazioni  relativamente ai contenuti da riportare  sui 
social (di interesse politico): la Console  Pastorino  chiede di attenersi  al linguaggio già 
impostato dal nostro consolato/ambasciata e postare\twittare dai social del Ministero.  
Per l'evento Lezzet Festivali di Giugno la sig.ra Martina Pavone ringrazia della collaborazione 
Il Consolato anche per la bellissima lettera di ringraziamento.  
Prende la parola la sig.ra Giovanna Delaini Manzini, capogruppo di solidarietà che propone di 
creare una linea ulteriore di ascolto da settembre se ci fossero persone della comunità italiana 
che non desiderano rendere pubblica la loro situazione (indirizzarli).  
Da riproporre la cena di gala di beneficenza  che è sempre stata tradizione in Ambasciata nel 
mese di dicembre con lo scopo di raccogliere fondi da devolvere interamente in beneficenza 
(e un ente turco con cui collaborare). Si rinvia a discussione a settembre su come rinnovare 
la formula.  Il sig. Gino Campaner membro esecutivo e del gruppo solidarietà  aggiunge che 
il sostegno nella beneficenza non è solo economico ma anche rivolto a chi ha  problemi con 
giustizia, ad esempio.  
La presidente chiede ad ogni gruppo l'agenda dei progetti entro  il 30 AGOSTO via email 
ufficiale Comites. 
 
La sig.ra Roberta Bruno per il gruppo redazione specifica che il gruppo mira a integrare il  
website con enti presenti sul territorio / scuole di lingua e università e piccoli gruppi di lavoro 
(figure professionali). 



Si vogliono preparare email da inviare ai vari enti per avere sul nostro sito un loro banner e 
una seconda  mail per le figure professionali + una nota sull'Aire a sostegno delle iscrizioni.  
Il gruppo si impegna nella  preparazione flyer per la bacheca per la quale la sig. Bruno ha già 
ottenuto dei preventivi che si impegna a girare all' esecutivo. Un ulteriore obiettivo è ampliare 
gli iscritti Aire  anche attraverso un lettera di presentazione del Comites per raggiungere più 
persone. La console esprime parere favorevole ma fa presente Il problema nell'inserimento 
sul nostro sito dei link dei vari enti istituzionali con particolare attenzione alle  duplicazioni (es. 
portale italiano). Prende la parola il sig. Alain Danon  capogruppo cultura  illustrando l' 
intenzione di portare avanti il progetto su Leyla Gencer (la diva turca). È intenzione della 
commissione fare tradurre in italiano il documentario relativo  e presentarlo come un evento 
quest’anno. Il sig. Danon comunica inoltre di voler portare avanti un  progetto impegnativo 
sull’opera italiana di canto attraverso un festival della lirica. 
 
La riunione si aggiorna alle ore 11.30  
 
La presidente                                              La segretaria Generale 
 
Emmy Di Gioia                                              Valentina Elmetti 
 

                 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


